
Bío Bío subsidiará a Ñuble 
con agua del embalse Laja

ADVIERTEN QUE HABRÁ EFECTOS NO ESTUDIADOS EN UN ESCENARIO DE SEQUÍA TRAS PARTICIÓN TERRITORIAL

Una arista no cubierta con la crea-
ción de la Región de Ñuble, pero de 
carácter vital, se relaciona con la 
dependencia hídrica de ésta respec-
to a Bío Bío, en particular respecto 
al canal Laja Diguillín. Claro, por-

que ese proyecto trasvasija agua del 
lago Laja hacia la cuenca del Itata, 
en Ñuble, lo que en la práctica con 
la nueva administración política, 
Bío Bío estaría subsidiando con 
recurso hídrico a lo que hasta el 

pasado viernes era la provincia de 
Ñuble. Al investigador del centro 
Eula, Dr. Oscar Parra, le preocupa 
que con la escisión territorial, Bío 
Bío e Itata quedan con su propia 
cuenca, pero la primera subsidia a 

la otra. “Esto no apareció en nin-
gún estudio de base. No sabemos 
qué impacto podría tener esto en 
el futuro, pero lo claro es que en 
Ñuble, existe menos agua por 
habitante que en Bío Bío, y es una 

región donde se hará muy difícil 
que se desarrolle industrialmente. 
Por eso creo que el agua para la 
nueva región será una limitante 
muy fuerte”, precisó. 

Aún se desconoce, por ejemplo, qué región administrará el embalse del canal Laja-Diguillín.
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El gerente general, Glen Rybertt, 
comentó que se debe innovar ante 
la baja mundial de producción para 
diarios, y que estos nuevos produc-
tos permitirán mejorar la competi-
tividad en ese exigente mercado.
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hoja ecológica 
para libros y fotos
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que hizo historia, al clasificar a los 
octavos de final del Mundial de la 
categoría en Georgia.
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Cotice antes de comprar un auto
A pocas semanas de que las automotoras exhiban sus nue-

vos modelos, esta podría ser una buena época para comprar 
un automóvil si está pensando en adquirir su primer vehículo 
o renovar el que tiene. Si bien esta adquisición involucra inte-
reses tan personales que no se pueden generalizar reco-
mendaciones, es necesario considerar dos aspectos: 
el financiamiento disponible y el uso que se le dará. 

Una opción son los “citycar”, que se caracterizan 
por ser de bajo costo y muy económicos en cuanto a 
consumo de combustible, por lo que son ideales 
para moverse en ciudades congestionadas. Por otro 
lado, están las marcas chinas que han generado impacto 
en el mercado local al ofrecer vehículos con buen equipa-
miento a un precio menor que los tradicionales vehículos co-
reanos o japoneses. Sin embargo, estas marcas aún tienen 
precios de reventa mucho más castigados que sus pares asiá-
ticos. Por último, los vehículos tipo SUV han concentrado el 
interés de los consumidores en los últimos años, vehículos de 
mayor precio, que requieren por ende un desembolso más 
alto al momento de realizar sus mantenciones. Independien-
te del tipo de vehículo y la marca, siempre se debe consultar el 
costo de las mantenciones y la facilidad de encontrar repues-
tos a precios razonables. 

Respecto al financiamiento, es importante cotizar distin-

tas opciones de crédito y su efecto en las bonificaciones apli-
cables al precio del vehículo. Además debe consultar por los 
pagos adicionales que se deben realizar: inscripción en el Re-
gistro de Vehículos Motorizados, Soap e Impuesto Verde. 

En el caso de los vehículos usados, además de contar 
con asesoría mecánica, es importante identificar 

quién vende el vehículo, pues puede ser directamen-
te el dueño o una automotora. En este último caso,  
en cuanto a financiamiento, opera de manera muy 

similar a la compra de un vehículo nuevo. Es ideal ve-
rificar con los datos de la patente que el vehículo se 

pueda enajenar sin problemas pidiendo en el Registro Civil 
un certificado de anotaciones vigentes de vehículos motori-
zados. Debe recordar también que en el caso de la compra de 
un vehículo usado, debe pagar un impuesto por transferen-
cia, que corresponde al 1,5% del valor de venta o del avalúo fis-
cal (el que sea mayor).  

Lo importante es que antes de embarcarse en esta inver-
sión, compare, cotice y reflexione sobre cuál será la utilidad 
de su nueva adquisición. 

 
Karin Bravo Fray 
Directora de Programas Advance FEN 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional  
Pontificia Universidad Católica de Chile 
info@consultoradesafio.cl

Nube Azul  @Milena_paola  Es muy fuerte 
lo que dice (abogado Michea en 
@DiarioConce); no estoy de acuerdo con el 
aborto, pero no puedes obligar a una mujer 
violada a tener un bebé, fue un crimen !!

Fragmentación del territorio 
  
Señor Director: 

De un plumazo y sin la adecuada 
consulta a la ciudadanía la Región del 
Bío Bío pierde casi la mitad de su terri-
torio, población y potencia. Las fuer-
zas que gobiernan Chile rehacen el 
mapa de los territorios a su antojo sin 
que ello implique realmente mayor 
descentralización, devolución de 
competencias a niveles subnaciona-
les, o recuperación de soberanía por 
parte de las comunidades regionales.  

No es posible obviar aquí la respon-
sabilidad de quienes idearon y han 
implementado -centralizadamente- 
este modelo de regionalización neoli-
beralizante que fragmenta los territo-
rios existentes en unidades cada vez 
más pequeñas, irrelevantes y burocra-
tizadas, que pasan a competir con 
menor fuerza y menor masa crítica 
ante la potencia de Santiago y de los 
grandes intereses económicos.  

Sin embargo, una parte significati-
va de la responsabilidad recae en la 
propia sociedad civil y los liderazgos 
políticos de los territorios regionales, 
que centrados en mantener sus inte-
reses específicos -ya sea negocios o 
clientelas políticas- han sido incapa-
ces de anteponer alguna resistencia a 
esta tendencia. Es hora entonces de 
abrir paso a nuevos enfoques y lide-
razgos regionalistas, que privilegien 
articular un proyecto de desarrollo 
autónomo y validado socialmente 
para el sur de Chile.  

 
Martin Sanzana Calvet  
 
Aborto por tres causales 
  
Señor Director: 

Hoy las mujeres conquistamos una 
nueva victoria, hoy las mujeres recu-
peramos el derecho de decidir qué ha-

cer cuando vivimos una situación tan 
violenta y dolorosa, hoy las mujeres 
nos acercamos un paso más para ser 
sujetas de derecho. 

Hoy el gobierno de Chile, liderado 
por una mujer, tuvo la valentía de dar 
respuesta a una deuda histórica con 
las mujeres chilenas, se les reconoce 
su dignidad y se profundiza la demo-
cracia. 

Hoy, con orgullo podemos decir 
que dejaremos a nuestras hijas un 
país más democrático y justo para las 
mujeres, donde serán ellas las que de-
cidan sobre sus cuerpos y sus vidas, 
sin peligro de ser penalizadas por ello. 

 
Carolina Toro Huerta 
Directora Ejecutiva Regional 
Fundación Prodemu 

Enfermedades de transmisión  
sexual y políticas públicas 
  
Señor Director: 

Las Enfermedades de Transmi-
sión Sexuales (ETS) en el último 
tiempo han ido en aumento, gene-
rando un importante cambio en las 
políticas de salud en Chile. Esto se 
debe a que el país se ve enfrentado a 
un proceso de transición sociode-
mográfica que impacta a nivel epide-
miológico, repercutiendo en la salud 
de la población. 

A mi juicio, hay cierto relajo por 
parte del Ministerio de Salud y las po-
líticas de salud pública de Chile, que 
han generado una disminución en las 
campañas de prevención de las ETS y 
VIH, preocupación que sólo se reacti-

va cuando hay signos de alarmas en 
el aumento de los casos, transfor-
mando esto en un proceso disconti-
nuo en el tiempo. 

Además, hay que recordar que es-
tamos frente a una población chile-
na joven y adulta muy poco empode-
rada en el control de su salud y me-
nos en conceptos de prevención 
oportuna, especialmente cuando la 
población joven se ve expuesta con-
tinuamente a diversos medios y re-
des sociales que incitan indirecta-
mente al desarrollo de conductas se-
xuales de riesgo. 

Por este motivo, es de suma impor-
tancia comenzar a empoderar a la 
población en los conceptos de pre-
vención y promoción en salud respec-
to a las ETS. Debemos potenciar aún 

más el desarrollo de la educación se-
xual en los colegios y universidades, 
porque es ahí donde está el aumento 
de casos en la población chilena. Au-
mentar aún más las campañas de di-
fusión y no solo en TV, sino en todos 
los medios de difusión y redes socia-
les para generar un impacto transver-
sal en toda la sociedad. 

 
Emmanuel Sánchez Donoso 
Académico Facultad de Enfermería U. 
Andrés Bello 
 
Informe de Productividad   
 
Señor Director: 

El informe de productividad que 
mide los efectos de la reforma previ-
sional concluye que el efecto del alza 
del 5% de cotización adicional a cargo 
del empleador -2% impuesto al traba-
jo-, generará una pérdida de empleo 
que puede llegar hasta los 394 mil em-
pleos y una disminución de los sala-
rios líquidos en un 3,3% real en el lar-
go plazo. 

El informe da una señal clara del 
mal diagnóstico del ejecutivo de 
como mejorar las pensiones, pues no 
puede pretender mejorar las pensio-
nes a costa del empleo de miles de 
trabajadores, quienes al no tener un 
empleo formal simplemente no esta-
rán contribuyendo para sus futuras 
pensiones, por lo que la reforma pre-
visional tendrá efectos contrarios a 
los esperados. 

Que fin puede tener mejorar una 
pensión de $1.000.000 en $120.000, si 
se generará cesantía, que en mayor 
parte afecta a los empleos menos cali-
ficados, es decir a quienes más nece-
sitan el trabajo y el sueldo mes a mes. 

Aún es tiempo de frenar esta mala 
reforma previsional. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Muchas empresas destacadas 
en el mundo están dando un giro 
radical en su estilo de gestión, el 
cual responde a la llegada de las 
nuevas generaciones, a la fuerza 
laboral y a la globalización. Las es-
tructuras organizacionales nuevas 
ya no funcionan como pirámides 
jerárquicas; hoy la tendencia es al 
trabajo en red y a desarrollar el ta-
lento natural de los colaboradores 
para que aporten activamente al 
máximo desempeño.  

Atrás queda la concentración 
exclusiva en las metas y objetivos, 
dando paso a la toma de decisiones 
compartida y la expresión de los ta-
lentos naturales de los colaborado-
res, para lograr las metas organiza-
cionales con más eficiencia y mo-
tivación que con los métodos 
antiguos.  

¿Qué implica para los actuales 
trabajadores esta nueva tenden-
cia? En primer lugar, puede ser per-
cibido por las jefaturas en un prin-
cipio como una pérdida de poder, 
ya que la toma de decisiones cen-
tralizada desde la cúpula, cambia 
a una cadena de mandos compar-
tida, equilibrando la jerarquía con 
la participación de todos. El proble-

que se destacan en algún aspecto 
de su desempeño y que son consul-
tados por los otros equipos, para 
aprender; el referente toma el rol de 
mentor que ayuda a los otros a de-
sarrollar la competencia en la que 
él es fuerte,  

3. Seleccionar y entrenar a un 
grupo de jefes coach, para ayudar 
a los demás a crear una manera 
mas amplia y eficaz de pensamien-
to y comportamiento.  

4. Tienen un sistema de leaders ; 
el leader es una persona que tiene 
la visión global del negocio y que 
maneja los sistemas administrati-
vos y  productivos de su equipo. La 
gran diferencia con el jefe actual 
tradicional, es que este leader es 
elegido por los propios empleados.  

Esta estrategia es la misma que 
utilizó Emanuelle Macron, quien 
no sólo utilizó su propio talento y 
carisma, sino que de manera plani-
ficada captó el talento de cada uno 
de los miembros de su equipo, para 
luego apoyarse en este caudal de ex-
pertos motivados, que lo ayudaron 
en un corto período de tiempo a 
destacar de la masa tradicional de 
candidatos presidenciales y lograr 
la meta de ser presidente. 

los trabajadores y los gerentes.  
En Francia por ejemplo, hay em-

presas que ya llevan un tiempo de-
sarrollando este método de traba-
jo. El ingeniero de Producción Re-
gis Xhauf lair de la empresa 
Decathlon, (que llegará próxima-
mente a Chile), nos comenta que en 
esta nueva forma de dirigir, lo fun-
damental es el desarrollo de cuatro 
aspectos :  

1. El trabajo con equipos alta-
mente comunicados, que funcio-
nan creando redes de apoyo y de 
aprendizaje mutuo,  

2. Detectan a trabajadores refe-
rentes al interior de la empresa , 

ma es que el estilo de gestión pa-
triarcaldesmotiva a los empleados, 
resta eficiencia a las respuestas 
oportunas y al desarrollo del poten-
cial de los trabajadores. 

¿Qué pueden hacer los actuales 
jefes para comenzar a desarrollar 
este estilo y responder a los nuevos 
escenarios? En primer lugar, atre-
verse a desarrollar el liderazgo y la 
visión estratégica (metas de largo 
plazo) en todos los colaboradores, 
y dedicar gran parte de su tiempo a 
detectar y a desarrollar el talento de 
los demás. Los colaboradores debe-
rán convertirse en líderes, compar-
tiendo la toma de decisiones entre 

Francisca Morales: Esta Ley (de aborto por 3 
causales) es un mínimo civilizatorio y de equi-
dad de derechos. Chile hoy se aleja un poco 
más de las cadenas ideológicas y valóricas de 
unos pocos que se imponían sobre la mayoría.

Cambio de mentalidad 
en la empresa

“Si la madre no quiere mantener el cuidado de 
ese hijo (y prefiere abortar) se debiera pregun-
tar si el violador tiene la intención de ostentar 
el cuidado personal o la tuición”, Carlos 
Michea, abogado Papás por Siempre.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
ste invierno termi-
nará, como han ter-
minado otros, dejan-
do en evidencia si-
tuaciones que no 
terminan de solucio-

narse con el paso de los años, no 
solo de las inundaciones y cortes 
de energía, además de daños y pér-
didas, está presente la difícil y evi-
dente asimetría en las capacidades 
de las familias para lidiar con el 
frío. El invierno es una estación 
cara para la mayoría de las perso-
nas, para muchos el costo no resul-
ta abordable, por mucho que se 
trate de buscar alternativas, la 
energía calórica no es barata, en 
ninguna de sus formas. 

Generar esa energía tiene ade-
más costos ambientales, no todas 
las formas de producción son de 
poco impacto para el delicado equi-
librio del ambiente, la contamina-
ción es un factor siempre presente 
y su contraparte, descontaminar, 
una tarea de muy difícil implemen-
tación. Al momento de establecer 
la actual institucionalidad me-
dioambiental, mediante la Ley N° 
20.417 publicada en enero de 2010, 
creando el Ministerio del Medio 
Ambiente, la Superintendencia del 
Medio Ambiente y el Servicio de 
Evaluación Ambiental, se estable-
ció que cada cuatro años se elabo-
raría un informe sobre el estado 
del medio ambiente, para dar cuen-
ta de las mejoras y definir nuevos 
instrumentos de protección. 

Efectivamente, en 2012, trans-
curridos dos años de la instalación 
de este nuevo ministerio, se reali-
zó un diagnóstico crítico de la si-
tuación y se estableció un listado 
de expectativas de cambio con la 
nueva institucionalidad. El segun-
do informe, recién publicado el  
este año, ha sido objeto de prolijo 
análisis por los medios, ya que se 
observa la persistencia de muchos 
de los problemas iniciales y otros 
que parecen haberse agudizado. 

Entre los problemas más visi-

bles, estrechamente relacionado 
con motivos estacionarios, ha sido 
la contaminación del aire, con ci-
fras alarmantes, más de la mitad de 
los chilenos respira aire con nive-
les críticos de contaminantes, que 
superan la norma anual interna-
cional de 20 microgramos por me-
tro cúbico de material particulado 
fino. Según el informe, el año pasa-
do estos niveles críticos de aire ge-
neraron 3.723 muertes prematuras 
por enfermedades cardiopulmo-
nares. La situación es indudable 
para la mayoría de los ciudadanos, 
hay contaminación visible en calles 
saturadas de vehículos, sobre todo 
de la locomoción colectiva, el 
humo de las chimeneas en los ba-
rrios. El problema es la alternativa, 
para los vehículos es cada vez más 
clara, para los hogares del común 
de los chilenos, no tanto. 

Desde el ministerio se enfatiza la 
importancia de trabajar más en 
aislación térmica para reducir el 
uso de la leña y en planes de aho-
rro energético, para académicos 
de  gestión ambiental se trata de te-
ner leyes más efectivas, por ejem-
plo, en el control de la leña, o lisa y 
llanamente erradicar su uso, sin 
considerar aspectos económicos 
para numerosos hogares cuyos re-
cursos no permiten financiar una 
calefacción menos contaminante 
y que requieren apoyo estatal, 
como ha ocurrido en otras latitu-
des con problemas similares. En 
algunas capitales europeas, como 
Londres, fue necesaria una inver-
sión de muchos millones de libras, 
además de los planes existentes 
para combatir la contaminación 
del aire,  creando un fondo- Clean 
Air Fund- para el aire limpio. 

El problema está con nosotros, 
no basta con leyes y campañas, 
hay costos involucrados y la nece-
sidad imperiosa de resolver cómo 
se financian. 

Para la gestión 

ambiental no basta 

con tener leyes más 

efectivas en el 

control de la leña, o  

lisa y llanamente 

erradicar su uso, es 

necesario resolver 

aspectos 

económicos, hay  

numerosos hogares 

cuyos recursos no 

permiten financiar 

una calefacción 

menos 

contaminante.

EN EL TINTERO

tivo entre dos grandes grupos 
de dinosaurios”, exclama ex-
tasiado el coautor del estudio, 
Paul Barrett, del Museo de 
Historia Natural de Londres. 
“Este descubrimiento nos 
ayuda a comprender cómo 
un tipo de dinosaurio se 
transformó en otro tipo com-
pletamente diferente”, asun-
to que los científicos parecen 
tener clarísimo. 

 El dinosaurio,  Chilesau-
rus diegosuarezi, por 

el niño que descu-
brió los restos fo-
silizados en 

unas rocas de 
150 millones de 

años, cautivó a los ex-
pertos, ya que “parecía estar 
formado a partir de varios 
animales diferentes,  su cabe-
za típica de un carnívoro, 
pero con una dentadura de 
piezas planas indispensables 
para triturar los vegetales”. 

En realidad era un chileno 
premonitorio, listo para 
todo, chico pero movedizo y 
a juzgar por los dientes, no le 
hacía asco a nada, es difícil 
comprender por qué se ex-
tinguió. 

                   PROCOPIO

Nuestro  
propio dinosaurio

ECLIPSE

Algo ocurre en el extremo 
del mundo en el cual se ubi-
ca nuestro hermoso país con 
vista al mar, vaya uno a saber 
de qué se trata, pero el hecho 
es que nuestros animales 
propios son un tanto esmi-
rriados; la ranita de Darwin, 
ni pariente a ranotas euro-
peas, por ejemplo, el lindo 
ciervito enano;  el Pudú, y el 
zorrito chileno. Para mayor 
humillación, mientras los 
argentinos tienen 
unos dinosaurios 
tremebundos, 
nosotros tene-
mos que confor-
marnos con el Chi-
lesaurio. 

El Chilesaurus, un herbí-
voro con la apariencia ate-
rradora de un carnívoro, en-
contrado hace 13 años en 
Chile por un niño, podría ser 
“el eslabón perdido” entre 
dos familias de dinosaurios, 
según un estudio muy opti-
mista, partiendo por aquello 
de aterrador, cuando era más 
bien del porte de un perro. 

Los expertos están, sin em-
bargo, muy ufanos: “el Chi-
lesaurus contribuye realmen-
te a llenar un intervalo evolu-

Las complejidades  
económicas de la  
descontaminación 
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La ex gobernador de Ñuble, 
Lorena Vera, fue nombrada 
como delegada presidencial.

Delegada

Maule, Ñuble, Bío Bío y la 
Araucanía deben actuar en 
conjunto, dicen en la 
institución.

Macroregión

Por seis votos contra cuatro, el Tribunal 
Constitucional rechazó los requerimientos de 
Chile Vamos y consideró constitucional la ley 
de aborto en tres causales. 

La decisión del organismo se conoció a las 
14:10, tras la deliberación de los 10 ministros, 

tras escuchar durante dos días a más de 130 
expositores , sobre las distintas posturas exis-
tentes sobre la situación. Eso sí, se acogió la ob-
jeción de conciencia.  

La Presidenta Michelle Bachelet se mostró 
contenta con la resolución.

TC da luz verde a ley de aborto en tres causales

OPINIONES
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TRAS FIRMA DEL DECRETO PRESIDENCIAL

El Centro de Estudios Corbiobío 
hizo entrega de su primer informe, 
sobre los desafíos que tendrán las re-
giones de Ñuble y Bío Bío. Según la ex-
posición entregada por el director del 
organismo, el abogado Andrés Cruz, 
se basan en dos lineamientos que se-
rán fundamentales para ambas zonas. 

Estos parámetros se refieren a fac-
tores críticos que serán los desafíos 
para la nueva región, y los elementos 
a resguardar en ambas regiones.  
Cruz, indicó que lo primero que de-
ben realizar en la nueva región, es 
evitar el centralismo que tanto criti-
caron, “Una de las motivaciones para 
la separación fue el centralismo de 
Concepción, ahora esperamos que 
eso no se replique con Chillán”.  

Desde el organismo, estiman que 
en la nueva región deben potenciar la 
infraestructura en agricultura y tu-
rismo, puesto que el tipo de población 
existente en la zona, corresponde a 
zonas rurales. A esto, deben sumar, 
mecanismos para potenciar las cua-
lidades de estas regiones. “Aquí no se 
trata de dividir, como ha dicho un se-
nador de la zona, no es un Ñuble ver-
sus Bío Bío, sino que todo lo contra-
rio, Ñuble y Bío Bío”. 

En relación a las autoridades que 
deberán tener, el abogado es enfáti-
co en señalar que el delegado presi-
dencial “debe conocer muy bien la 
zona. El tipo de población, es un de-
safío para instalar la Región. Hay 
realidades y comunicaciones distin-
tas a la otra zona, por lo que debe 
existir un capital humano idóneo, 
ojalá con experiencias en fenómenos 
similares. Y, por eso, es necesario 
que las nuevas autoridades deben 
ser elegidas por Alta Dirección Pú-
blica y no ser botines políticos o afi-
nes a los caudillos locales”. 

En tanto, el vicepresidente de Cor-
biobío, Miguel Ruiz-Tagle, conside-
ra que la persona que asuma el car-

Corbiobío aboga por trabajo 
común entre Ñuble y Bío Bío

¿Corbiobío-Ñuble? 
Con esta división, aparece la duda 

para esta corporación sobre los inte-
reses por lo que velará a contar de 
ahora. Según el vicepresidente de Cor-
biobío, Miguel Ruiz-Tagle, “este orga-
nismo seguirá cumpliendo su papel y 
su trabajo, que es pensar en el desarro-
llo regional. Creo que lo más impor-
tante, es que en ambas regiones exis-
ten objetivos comunes, por lo que esa 
será nuestra preocupación”.  

Para el dirigente, lo más difícil para 
la Región de Ñuble durante este proce-
so será que “en la Región de Ñuble tie-
ne sus propios recursos y principios 
que podrán seguir desarrollando. Aho-
ra, con una institucionalidad de Go-
bierno cercana, podrán cumplir con 
sus objetivos. Es positivo que los recur-
sos propios podrán ser potenciados”.

AGENCIA UNO

De acuerdo al organismo, ambas regiones deben acordar un pacto para lograr 
más recursos. “No se trata de dividir”, expresaron desde la corporación.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Aquí no se trata de dividir, 
como ha dicho un senador  
de la zona, no es un Ñuble 
versus Bío Bío, sino que todo  
lo contrario, Ñuble y Bío Bío”.

Andrés Cruz, asesor de Corbiobío.

FRASE

“Da lo mismo si es de Chillán, 
Concepción o Santiago, pero 
debe tener presente que lo 
importante no es dividir, sino 
que de unir y potenciar”.

Miguel Ruiz- Tagle, vicepresidente de 
Corbiobío.

go de delegado presidencial, “debe 
tener las competencias necesarias y 
conocer la zona. Además de consi-
derar un trabajo mancomunado en-
tre las dos zonas. Se debe potenciar 
tanto a Ñuble como Concepción 
para lograr obtener los mejores re-
cursos en el desarrollo regional. Da 
lo mismo si es de Chillán, Concep-
ción o Santiago, pero debe tener pre-
sente que lo importante no es divi-
dir, sino que de unir y potenciar”. 

En Corbiobío estiman que la 
Contraloría General de la Repúbli-
ca tendrá una labor fundamental, 
ya que “deberán fiscalizar cada 
peso que se utilice en la puesta en 
marcha de la Región. Aquí se privi-

legió la propuesta de un sujeto, que 
tomó una idea popular y la expuso 
ante quienes tenían la posibilidad 
de generar un convencimiento. 
Esta decisión, de paso, discrimina 
otras situaciones como las zonas 
de rezago, como Arauco, situación 
que está invisibilizada”. 

Andres Cruz cree que ahora se 
debe abogar por la tendencia mun-
dial de macroregiones: “con esta de-
cisión no ganó nadie, aquí se debili-
ta un territorio. La idea es trabajar en 
conjunto, por la necesidades que hay 
en estas zonas, de las cuales sólo se 
acuerdan cuando se queman camio-
nes o un político de Santiago viene a 
hacer campaña”. 

Bloques políticos inscriben a sus candidatos
Anoche vencía el plazo para que 

los distintos bloque políticos inscri-
bieran sus candidaturas a la Presi-
dencia de la República, el Congre-
so y el Consejo Regional (Core). 

Al cierre de esta edición, en Bío 
Bío aún existían algunas dudas en 
particular en la lista ligada al “gui-
llerismo” y la que integrarán la DC, 
IC y el MAS. 

En el caso de los primeros, en el 
Distrito 20, se conoció la candida-
tura de la ex seremi de Educación 

y otrora intendenta de La Arauca-
nía, Berta Belmar (PPD), quien 
acompañaría a Cristián Campos y 
Fabiola Lagos. 

Dicha lista sería completada con 
dos nombres del PC y uno del PR. 
En el caso del primero, Victoria Fa-
riña, sería acompañada de Fernan-
do Antinao (ex docente del Eula de 
la UdeC y hasta ahora miembro del 
Comité de Desarrollo Regional). 
Los radicales, en tanto, apostaría 
por Lily Oñate.  

Por su parte la DC sólo presenta-
ría tres nombres en el territorio de 
la provincia de Concepción: José 
Miguel Ortiz, Marcelo Chávez, y 
como había adelantado Diario 
Concepción, Karla Muñoz. 

El MAS, en tanto, presentaría la 
carta de Gabriel Albistur y otros 
tres nombres. En el 21 no competi-
rían, por lo que la DC sólo tendría 
sus tres cartas: el ex consejero re-
gional, Patricio Pinilla, Joanna Pé-
rez y Juan Macaya.
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en la comisión de delitos 
permitieron la identificación 
de la banda, como el uso del 
gas y de miguelitos.  

Los patrones 
comunes 

investigado por la Unidad de 
Análisis Criminal de la 
Fiscalía Regional y el OS-9 
de Carabineros. 

La investigación 
es parte del foco 

Desarticulan banda dedicada al robo  
de cajeros: dos carabineros detenidos 

ALERTABAN A LOS INTEGRANTES SOBRE LA PRESENCIA POLICIAL PARA CONCRETAR DELITOS 

Una investigación de cinco me-
ses, de la Unidad de Análisis Crimi-
nal y Foco de la Fiscalía Regional, 
junto con el OS-9 de Carabineros, 
logró ayer la detención de cuatro de 
los siete miembros de una banda 
delictual dedicada al robo de caje-
ros automáticos  en la provincia de 
Concepción.  

“Son sujetos que además come-
tían robos con violencia y en lugares 
habitados para abastecerse de  los 
bienes con los que cometían los ro-
bos de cajeros”, dijo el fiscal José  Pa-
tricio Aravena, jefe de esta unidad.  

Lo más llamativo del procedi-
miento es que se detuvo a dos cara-
bineros:  al sargento primero Patri-
cio Saavedra Caamaño (40), con 19 
años de servicio en la institución, y 
al sargento segundo Ronny Sáez 
Muñoz (48), con 16 años de servicio.  
Éste último ya había sido dado de 
baja antes de su detención, mien-
tras que Saavedra fue eliminado 
ayer de los registros de la institu-

El grupo utilizaba el método de saturación con gas y robaba vehículos para concretar los ilícitos. 
Los uniformados ya fueron dados de baja. 

FISCALÍA

ción. Ambos eran de dotación de la 
Primera Comisaría penquista. 

En cuanto a sus roles en la ban-
da, la investigación estableció que 
Saavedra, quien se desempeñaba 
en el Hospital Regional, proveía de 
equipos radiales a Sáez para moni-
torear la ubicación de los carabine-
ros al momento de cometer los de-
litos. “Ellos le daban alerta a los de-
más integrantes de la banda, 
respecto de dónde estaban aposta-
dos los policías que realizaban pa-
trullajes para asegurar el resultado 
de su actividad”, precisó el fiscal 
Aravena. Incluso hubo delitos que 
no se consumaron porque se advir-
tió de la presencia de Carabineros 
en las cercanías de los lugares don-
de la banda pretendía actuar.  

El persecutor precisó que la ban-
da es mayor y que hay órdenes de 
detención emanadas  por otros tres 
integrantes.  

Entre los robos a cajeros ocurri-
dos están el registrado en la Univer-
sidad Andrés Bello, el 14 de julio pa-
sado, y en el supermercado Uni-

marc de avenida 8 Oriente, en 
Chiguayante, el 20 del mismo mes, 
ambos realizados por el método de 
saturación por gas. Además hay ro-
bos a vehículos que fueron utiliza-
dos para cometer los ilícitos.  

El fiscal Aravena precisó que el 
foco de investigación se inició en 
octubre 2016, con delitos ocurri-
dos en Concepción y Chillán, ciu-
dad en la que ya han obtenido resul-
tados.  

 
Dados de baja 

El prefecto de Concepción, coro-
nel Rodrigo Medina, se refirió a la 
participación de los policías y acla-
ró que ninguno de ellos pertenece 
a las filas de Carabineros.  

“Ambos fueron dados de baja. 
Esto se aparta de todos los valores 
y principios que nos enseña nues-
tra alma mater. Los carabineros 
que se aparten de las normativas 
institucionales, de disciplina y de 
conducta, se tienen que ir de la ins-
titución y serán dados de baja”, dijo 
el prefecto, quien aclaró que van 

cinco casos este año. Sin embargo, 
éstos son los más graves.  

El coronel también ofreció dis-
culpas por el allanamiento erróneo 
que se hizo en estos procedimien-
tos, donde se ingresó a una vivien-
da que no correspondía y que resul-
tó con daños por la acción policial. 
El jefe policial agregó que el error se 
debió a que la vivienda estaba divi-
dida en dos y que los daños fueron 
denunciados a la Fiscalía. “Y nues-
tra intención es reponer los daños”.  

En cuanto a las formalizaciones, 
los ex uniformados quedaron en 
prisión preventiva, con cargos por 
robo con violencia e intimidación 
y con un plazo de investigación de 
tres meses.  

En cuanto a los otros dos deteni-
dos, Cristian Pérez Ayala quedó en 
prisión, mientras que Luis Mora 
Martínez fue formalizado, pero 
quedó sin cautelares. 
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AMBOS CARABINEROS 
fueron dados de baja y 

quedaron en prisión 
preventiva. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

La Corte de Apelaciones de Santiago recha-
zó un recurso de protección presentado en 
contra del Consejo de Monumentos Nacio-
nales por la decisión que declaró como monu-
mento histórico las instalaciones de la ex fa-
brica Bellavista Oveja Tomé. 

En fallo unánime, la séptima sala del tribu-
nal de alzada -integrada por los ministros Ja-
vier Moya, Jaime Balmaceda y la ministra Ma-
ritza Villadangos- descartó actuar arbitrario 
en  la protección especial de las instalaciones 
de la fábrica.

Corte de Apelaciones rechazó recurso por Bellavista

ARCHIVO
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presenta el niño. Pese a 
su estado crítico otros 
órganos no han sido 
afectados. 

Falla hepática 
severa

A la espera de un donante 
y en estado crítico continúa el  
pequeño Christian, de 11 
años, paciente de la Clínica 
Sanatorio Alemán que el sá-
bado fuera traspasado a la lis-
ta de prioridad nacional, lue-
go que su cuerpo presentara 
problemas en la recuperación 
tras el rechazo al  trasplante 
hepático al que fue sometido 
el pasado 11 de agosto.  

El médico jefe de la UCI 
Pediátrica del centro asis-
tencial, Raúl Bustos, mani-
festó que “el único trata-
miento posible es un retras-
plante. Estamos confiados 
de que en el transcurso de las 
horas que siguen va a apare-
cer un donante”. 

Christian espera un nuevo trasplante
nifestó el médico.  

El menor se encuentra 
grave, conectado a ventila-
ción mecánica y recibiendo 
tratamiento de plasmafére-
sis,  método mediante el cual 
se extrae completamente la 
sangre del cuerpo y se proce-
sa de forma que los glóbulos 
blancos, glóbulos rojos y pla-
quetas se separen.  

 “De alguna manera nos 
sirve como puente mientras 
esperamos el donante”, deta-
lló el especialista que agregó 
que hasta el momento el 
niño no ha presentado una 
falla multiorgánica, lo que 
permitiría tener algunas ho-
ras más de plazo para recibir 
un nuevo órgano.  

CLÍNICA SANATORIO ALEMÁN

SU ÚNICA 
ESPERANZA  es un 

nuevo trasplante

Agregó que la complica-
ción sufrida por el pequeño 
suele ser más frecuente en 
adultos y que sólo entre un 
5% y 10% de los niños se ve 
afectado por ella. “Hicimos 
exámenes vasculares, angio-
grafías y el hígado se perfun-
de bien, pero lamentable-
mente no funciona bien”, ma-

Amplían intervención 
contra ambulantes 
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Con el objetivo de seguir cuidan-
do el comercio establecido como 
principal actividad económica del 
centro penquista, el alcalde Álvaro 
Ortiz se reunió en Santiago con el 
general director de Carabineros, 
Bruno Villalobos, para abordar el 
tema del control a los vendedores 
ambulantes. 

La primera autoridad comunal 
solicitó refuerzo en personal poli-
cial con dedicación especial para 
seguir trabajando por la recupera-
ción de las calles de Concepción. 

  En la reunión también participa-
ron el jefe de la Octava Zona de Ca-
rabineros, general Hermes Soto, y el 
director de Protección Civil, Cris-
tian Olivares. Este último expuso el 
plan desarrollado por el municipio 
y carabineros además de los reque-
rimientos de la comunidad en esta 
materia. 

 “Le mostramos cuál es la nueva 
etapa de combate al comercio am-
bulante no autorizado, con una 
ampliación del radio central origi-
nal donde estábamos haciendo in-
tervención, y ahora se va a exten-
der estas calles desde Angol a On-
golmo y de San Martín a Los 
Carrera, incluyendo además pun-
tos específicos como el Hospital 
Clínico Regional, plaza Perú,  tra-
bajando con Carabineros, gober-
nación, PDI, SII y Sernapesca”, ex-
plicó el alcalde.   

“Pedimos mayor cantidad fun-
cionarios con dedicación exclusi-
va a este plan y el general Villalo-
bos le ha dado la instrucción al ge-

neral Soto de coordinar y de ver 
cuántos carabineros más, espe-
cialmente de Fuerzas Especiales, 
se van a instalar en este nuevo te-
rritorio que se ha determinado”, 
agregó el alcalde. 

 La autoridad confirmó que el 
aumento de dotación y recursos 
será implementado durante este 
año y anunció que también solici-
tará reunión al director nacional 
de Servicio de Impuestos Internos 
(SII) para reforzar el trabajo en ma-
teria de fiscalización, con énfasis en 
los proveedores.  

 El director de Carabineros com-
prometió apoyo con personal con 
dedicación  permanente y exclusi-
va a esta tarea para seguir desarro-
llando este trabajo conjunto. 

 “Vamos a diseñar un trabajo por-
que siempre hay capacidad para 
mejorar lo que viene desarrollándo-
se hace un año y vamos a incre-
mentar los controles para que siga 
mejorando la tranquilidad de la co-
munidad de Concepción”, mani-
festó el general Bruno Villalobos. 

ARCHIVO

HABRÁ MÁS APOYO DE CARABINEROS 

La vigilancia se extenderá desde Angol a Ongolmo y de 
San Martín a Los Carrera. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

atacar el comercio 
ambulante desde sus 
proveedores, para lo cual se 
reforzará trabajo del SII. 

Uno de los 
objetivos es 
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INVESTIGADOR ADVIRTIÓ QUE HABRÁN EFECTOS NO ESTUDIADOS EN UN ESCENARIO DE SEQUÍA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Una arista no cubierta, pero no 
por eso menos importante relacio-
nada con la creación de la Región 
de Ñuble se relaciona con la de-
pendencia hídrica de ésta respec-
to a la Región del Bío Bío, lo que se 
manifiesta a partir del canal Laja 
Diguillín. 

Claro, porque ese proyecto trasva-
sija agua del lago Laja hacia la cuen-
ca del Itata, en Ñuble, lo que en la 
práctica con la nueva administra-
ción política, la Región del Bío Bío  
estaría subsidiando con recurso hí-
drico a lo que hasta el pasado vier-
nes era la provincia de Ñuble. 

El investigador del centro Eula, 
experto en gestión de recursos hídri-
cos, Oscar Parra, recordó que como 
centro pusieron la voz de alerta en 
los años ‘90 cuando se presentó este 
proyecto Laja-Diguillín, “ya en esos 
años publicamos al respecto cuan-
do el cambio climático  no era un 
tema urgente como ahora y que se-
gún las proyecciones, se sabe que se 
viene un escenario con menos dis-
ponibilidad de agua y cuyos reque-
rimientos irán en aumento”. 

Parra recordó que ya cuando se 
creó este canal, no existían centrales 
hidroeléctricas en Alto Bío Bío (hoy 
hay tres) y existía una planta de ce-
lulosa, y no se alcanzaba a producir 
300 mil toneladas al año. Hoy, con las 
tres plantas que evacuan sus resi-
duos industriales en el río Bío Bío y 
que van aguas abajo. Esto hace que 
la capacidad de dilución de contami-
nantes del río haya disminuido fuer-
temente, sobre todo en verano, cuan-
do casi un tercio del agua del Laja se 
va a la cuenca del Itata, informó, re-
cordando que son estas aguas las 
que suministran recurso para consu-
mo humano en toda su extensión. 

“Se crean dos regiones, cada una 
con su cuenca: Bío Bío e Itata, pero 
la primera subsidia a la otra y esto no 
apareció en ningún estudio de base. 
No hemos encontrado ningún aná-
lisis del significado que podría tener 
esto en el futuro, pero lo claro es que 
en Ñuble, existe menos agua por ha-
bitante que en Bío Bío, y es una re-
gión donde se hará muy difícil que se 
desarrolle industrialmente. Por eso 
creo que el agua para la nueva región 
será una limitante muy fuerte”. 

El también profesor emérito de 
la Universidad de Concepción, Os-
car Parra, planteó que un trasvasije 
de agua tiene implicancias económi-
cas, sociales (salud) y ambientales, 
lamentando que se hayan ignorado 
estas dimensiones al crearse la nue-

Bío Bío subvenciona a Ñuble 
con agua del embalse Laja
La DOH informó que no habrá cambios en el manejo del canal Laja-Diguillín, 
pero sí reconoció que aún se desconoce qué región lo administrará. Cabe 
destacar que hoy está todo centralizado en la nueva unidad territorial.

mejorado la pluviometría y el alma-
cenamiento de nieve, se mantiene 
bajo su promedio histórico. 

Sobre la proyección, Stegmeier 
dijo que “Ñuble debe avanzar en la 
construcción de embalses”. 
 
Administración es suspenso 

Y para agregar otro dato a esta 
realidad, es un escenario probable, 
aunque incierto, el que Ñuble admi-
nistre el recurso de su región vecina, 
Bío Bío. 

Así lo dejó entrever el  director re-
gional de Obras Hidráulicas (DOH), 
Rinaldo Marisio, quien explicó que 
la administración del canal Laja-
Diguillín, propiamente tal, queda  

absolutamente igual, pero aun no se 
sabe a cargo de quién.  

“Este es un proyecto que saca 
agua del lago Laja desde la provin-
cia de Bío Bío hacia la ahora Región 
de Ñuble, y desde el punto de su ad-
ministración, lo que no sabemos, es 
bajo la tuición de qué región va a 
quedar el manejo. Lo que sí sabemos 
que los profesionales que trabajan y 
operan el canal son todos de la ex 
provincia de Ñuble. De hecho las 
oficinas de la DOH están en la comu-
na de San Ignacio”, informó Marisio.

PANORAMIO
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Respuesta de la D.  
de Obras Hidráulicas

1/3

La DOH informó que con la nueva 
región no se altera en nada el funciona-
miento del canal Laja Diguillín, pero aun 
no se sabe qué región lo administrará.

del agua del lago Laja pasa a la cuenca del Itata a través del canal Laja Diguillín 
durante el verano. Uno de los efectos es la pérdida de capacidad de dilución de con-
taminantes del río Bío Bío, que surte de agua potable a los habitantes de Bío Bío.

va unidad política territorial. 
En esta misma línea, el presiden-

te de Socabío, José Miguel Stegmeier, 
lamentó la creación de la Región de 
Ñuble, y coincidió en que éste es un 

problema más de la división de la Re-
gión del Bío Bío, al tiempo que no ve 
una salida a este tema toda vez que 
la obra ya está construida, pero sí re-
cordó que el Lago Laja, pese a que ha 

Ñuble podría 
administrar canal
Según se desprende de la información 
de la DOH, Nuble podría administrar 
agua de Bío Bío, ya que hoy la operación 
está centralizada en la nueva región.

IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.101,73

COMMODITIES 

-0,28% Igpa 25.494,58 -0,19%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra)$2,95
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $47,53

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.588,67 
Dólar Observado $646,57 Euro $ 759,16
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Por Daniela Catalán Ramírez 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

POLÍTICAS PÚBLICAS SON CLAVE

H
oy en la ma-
yoría de los 
países existe, 
en alguna di-
mensión, la 
desigualdad. 
Es posible de-
finirla como 

la situación social o económica 
desigual entre sujetos de la mis-
ma nación, región o localidad, 
que se manifiesta en muchos 
casos desde el nacimiento, afec-
tando directamente al bien co-
mún y calidad de vida de una 
determinada población.  

Actualmente si observamos 
a nuestro país podemos ver que 
no estamos ajenos a este pro-
blema, es más, si nos pregunta-
sen cuáles son los principales 
problemas que tenemos como 
país de seguro pensaríamos en 
la desigualdad, pero no sola-
mente en el sentido de ingresos 
sino también de oportunida-
des, acceso, seguridad, salud, 
educación, aspectos que, sin 
duda, derivan de la desigual-
dad de ingresos entre hogares e 
individuos.  

Esta condición de nuestro 
país no solamente es una per-
cepción, pues existe evidencia 
de que es una realidad que  he-
mos vivido durante mucho 
tiempo y que se ha tratado de 
regular con distintas políticas, 
pero aun así el esfuerzo ha sido 
insuficiente para lograr erradi-
car este problema de nuestras 
fronteras.  

 
Evidencias 

Evidencia de la desigualdad 
la podemos observar en los re-
sultados arrojados por la En-
cuesta de Caracterización So-
cioeconómica, CASEN. En sus 
últimos resultados del año 
2015, queda de manifiesto que, 
si bien la pobreza por ingresos  
ha disminuido entre los años 
2013-2015 de un 14,4% a un 
11,7%, nuestro país presenta 
persistentes y elevadas  tasas de 
desigualdad en la distribución 
de ingreso. 

Aunque estas tasas presenta-
ron una significativa variación 
positiva en cuanto a ingresos 
autónomos, medido  por el ín-
dice de Gini, aún permanece 
en valores altos.  

Por otro lado, si nos compa-
ramos con otras naciones, Chi-
le es el país con mayor desigual-
dad en ingreso, medido según el 
coeficiente de Gini, de la OCDE 
(Organización para la Coopera-
ción y Desarrollo Económicos), 
que reúne a los 30 países más in-
dustrializados de economía de 
mercado con el objetivo de ma-
ximizar su crecimiento econó-
mico y ayudar  a su desarrollo.  

Si miramos en nuestro alre-
dedor de seguro se podrán evi-
denciar aspectos de esta desi-
gualdad, por ejemplo, en la bre-
cha salarial entre hombres y 
mujeres que llega a un 31,7%, se-
gún los últimos resultados en-
tregados por el INE  referentes 
a ingreso promedio entre hom-
bres y mujeres que desempe-
ñan la misma labor. 

EDUCACIÓN Y 
EMPLEO FEMENINO 
PARA DISMINUIR  
LA DESIGUALDAD
La poca equidad en la distribución de los ingresos podría reflejarse 
en un problema de desigualdad social, que para las personas más 
vulnerables significará no poder acceder a mejores condiciones de 
vida, lo cual transmitirán a sus descendientes que seguirán inmersos 
en el círculo de la pobreza que heredaron.

Otro dato es que, en prome-
dio, el 10% más rico de la pobla-
ción  gana aproximadamente  
26 veces más que el 10% más 
pobre. De igual modo, en el ám-
bito de la educación también re-
saltan desigualdades, así lo de-
muestra el estudio realizado 
por la Universidad Católica de 
Valparaíso que plantea que de 
los 50 colegios con mayores 
puntajes PSU, 48 fueron parti-
culares en 2016. 

 
Consecuencias 

Resulta relevante preguntar-
nos  ¿cuáles serán las conse-
cuencias? Podemos empezar, 
en primer lugar, señalando que 
existirá una redistribución no 
igualitaria de la renta y riqueza, 
lo que derivará en que solo unos 
pocos se beneficien y puedan 
tener acceso a mejor oportuni-
dades en términos educacio-
nales, empleo e ingreso. Lo an-
terior, a través del tiempo, po-
dría reflejarse en un problema 

de desigualdad social, que sin 
duda para las personas más vul-
nerables significará no poder 
acceder a  mejores condiciones 
de vida, lo que transmitirán a 
sus descendientes que segui-
rán inmersos en el círculo de la 
pobreza que heredaron.  

Para combatir este proble-
ma el gobierno deberá dotarse 
de un paquete de políticas pú-
blicas cuyo objetivo debe estar 
principalmente en erradicar lo 
máximo posible la desigualdad. 
Según mi percepción, un factor 
clave para  disminuir la desi-
gualdad es promover un creci-
miento sustentable y orientado 
a combatir la pobreza y mejorar 
el desarrollo económico. 

Otra clave es preocuparse de 
la educación y perfecciona-
miento continuo, enfocándose 
en los niños, logrando estánda-
res de calidad en la educación 
pública, que les permita a los es-
tudiantes de estos estableci-
mientos abrirse oportunidades, 

perfeccionarse, capacitarse 
para poder obtener empleos 
que les signifiquen mayores in-
gresos y la salida del círculo de 
la pobreza. 

 Es así como el  Banco Mundial 
(2006) argumenta que un buen 
nivel educativo en los pobres los 
conduce a beneficiarse de las 
oportunidades del crecimiento 
económico y permite, a largo 
plazo, reducir la desigualdad de 
ingresos. Por otro lado, es im-
portante promover la incorpora-
ción  de las mujeres en el mundo 
laboral y que éstas puedan optar 
a sueldos iguales que los hom-
bres por las mismas responsabi-
lidades, como también mejorar 
las prestaciones sociales.  

Son muchas y diversas pro-
puestas que se pueden poner en 
marcha para mejorar la desi-
gualdad. Lo importante es ob-
servar la raíz del problema y 
atacar las distintas causas, solo 
así podremos crecer  justa y 
equitativamente. 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

INFORME DE 
PRODUCTIVIDAD 

Cada iniciativa importante de carácter econó-
mico que presenta el Ejecutivo va acompaña-
da de un informe de productividad para tener 
datos más certeros respecto al impacto posible 
que pueden tener las reformas; el caso de la Re-
forma Previsional no fue la excepción. 

El informe de productividad que mide los 
efectos de la reforma previsional concluye que 
se generará una pérdida de empleo que pue-
de llegar hasta los 394 mil casos por el alza del 
5% de cotización a cargo del empleador, junto 
con una disminución del 3,3% real de los sala-
rios líquidos en el largo plazo producto de la 
misma reforma. 

Parece paradójico, pero el informe de pro-
ductividad da una señal clara del mal diagnós-
tico del Ejecutivo de cómo mejorar las pensio-
nes, pues no puede pretender mejorar las 
pensiones a costa del empleo de miles de tra-
bajadores, quienes al no tener un empleo for-
mal simplemente no estarán contribuyendo 
para sus futuras pensiones, por lo que la refor-
ma previsional tendrá efectos contrarios a los 
esperados. 

Si bien se ha tratado de bajar el perfil al in-
forme, argumentando que la cifra corresponde 
a una cota superior, lo cierto es que los estudios 
de efectos colaterales del Ejecutivo siempre se 
quedan cortos en sus estimaciones, recordemos 
el caso de la Reforma Tributaria, en donde el mi-
nistro de entonces justificaba que ésta no ten-
dría efectos en la economía, lo que claramen-
te no fue así y le terminó por costar su puesto. 

Es inevitable recordar la reforma previsional 
del primer gobierno de la Presidenta Bachelet, 
la cual fue una muy buena reforma, que le dio 
una muy buena continuidad de políticas previ-
sionales al sistema AFP, profundizando el pilar 
solidario, el APV para la clase media y la licita-
ción de cartera de nuevos afiliados entre otras 
buenas medidas técnicas que contribuyeron a 
perfeccionar nuestro sistema previsional. Pero 
esa reforma fue 100% técnica, con visión de lar-
go plazo, y lograda luego de 2 años de traba-
jos conjuntos para poder aprobarla como la gran 
reforma de ese gobierno. 

Distinto es el caso de la actual, 100% politi-
zada y que se pretende aprobar con urgencia 
en sólo un par de meses, sin un trabajo conjun-
to, y que además generaría una cesantía impor-
tante y menores sueldos. 

La argumentación de que esta es una mala re-
forma provino desde el mismo equipo de la Pre-
sidenta, y es de esperar que dejen pasar la ini-
ciativa y que sea el próximo gobierno el que li-
dere los cambios, y que sean los afiliados 
mediante su voto quienes decidan hacia dón-
de quieren llevar los cambios necesarios al ac-
tual sistema previsional.
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“Queremos tener una ma-
yor preparación en pa-
peles para libros, por-
que el consumo de li-
bros, a pesar de la 
tecnología sigue aumen-
tando, especial-
mente en la ju-
ventud y también 
un papel para fo-

tocopias en 
base a pulpa 

mecánica que 
tiene mayor ren-
dimiento que el 
papel tradicional blanco”, 

adelantó  Rybertt. 
 

Realidad 
La disminu-

ción de de-
manda por pa-

pel destinado 
para los medios 

impresos es una 
realidad mundial.   

No obstante, la empresa 
regional continúa destinan-
do parte importante 
de su produc-
ción a 
e s t e  
sector , 
siendo el 
principal 
proveedor a 
nivel nacional. 

En la actualidad Papeles 
Bío Bío destina 350 tonela-

Papeles Bío Bío 
sorprende con 

nueva hoja 
ecológica para 

libros, 
fotografías y  

fotocopias 

De acuerdo al informe 
de exportaciones del INE, 
la región marcó un alza 
importante durante junio 
con un 3,7% tras dos me-
ses de retroceso algo que 
fue recibido positivamen-
te por las autoridades. 

El seremi de Economía, 
Iván Valenzuela, explicó 
que el nuevo registro se 
debió  a que  “las exporta-
ciones de la industria cre-
cieron en 3,5% y  los envíos 
agrícolas en 15,5%”. 

 El INE  indicó que en el 
primer semestre hubo una 
baja de 2,8%, lo que las au-
toridades esperan que se 
siga revirtiendo. (FPS).

Exportación 
regional marca 
alza en junio

CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PARA COMPETIR EN EL MERCADO

Innovar para competir en 
el mercado es algo que se es-
cucha en todos los semina-
rios, pero otra cosa es la prác-
tica. En ese sentido,  Papeles 
Bío Bío va en los pasos ade-
cuados con una nueva línea 
ecológica destinada a libros, 
fotografías y fotocopias. 

El  anunció lo hizo ayer el 
gerente general , Glen 
Rybertt, de esta emblemáti-
ca industria que tiene 60 
años de historia en la zona. 

“Tenemos un desafío muy 
grande. El papel de diario ha 
tenido una baja importante 
en el consumo a nivel mun-
dial. Estamos 
buscando, sin 
d e s a t e n d e r  
nuestros ac-
tuales clientes, 
nuevos pro-
ductos y nichos 
de mercado”, dijo. 

Y la expectativa  
también es alta, ya que el 
proceso que involucra es 
una pulpa mecánica más 
amigable con el medio am-
biente, algo que los consumi-
dores valoran. 

“Tienen ventajas ecológi-
cas de costo y que estamos 
recién iniciando ese proceso  
para poder entregarlos no 
sólo al mercado nacional, 
sino que al mercado de ex-
portación”, acotó el gerente 
general de Papeles Bío Bío, 
Glen Rybertt. 

Añadió que hoy los libros 
son una grata sorpresa. Se 
están comprando más, lejos 
de los malos augurios de que 
las tablets absorberían el seg-
mento. 

El gerente general, Glen 
Rybertt, dijo que se debe 
innovar ante la baja mundial de 
producción para diarios.

das al día para los 
diarios naciona-
les. De los 120 mil 

anuales, el 40% se 
envía a países como 

Argentina, Perú y 
Uruguay. 

De hecho, el rubro 
experimenta buenos 

números, al menos en la 
Región. 

El seremi de Economía, 
Iván Valenzuela, informó 
que los papeles, cartones y 
manufactura crecieron en 
junio un 44,7%, acumulan-
do  un  26% anual. 

 “Su producto es reconoci-
do en el mercado interna-
cional. Esto es un ejemplo 
de diversificación de la ma-
triz productiva”,   felicitó la 
autoridad. 

En tanto, el titular de Ha-
cienda,  Juan Señor Ledes-
ma, coincidió con el análisis 
de su colega. 

  “Acá hay  
una empre-
sa muy anti-

gua y que se 
está adaptan-

do nuevamen-
te a la modernidad 

de los mercados”, alabó.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

CAROLINA ECHAGÜE M.
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Se incluyeron en esta 
primera etapa de 
“Arte Guía”, que 
estará disponible en 
AppleStore y 
GooglePlay.

obras
8

PINACOTECA LANZÓ APLICACIÓN “ARTE GUÍA”

El arte llevado a 
un nuevo nivel 
de sensibilidad

19:00 horas 
Presentación por Día Inter-

nacional del Folclor, muestra 
del conjunto Peyahuén Ucsc, 

Taller de Percusión de la 
Federación de Estudiantes y 
del Taller de Danza Moderna 

de la misma casa de estu-
dios. Sala de Teatro de la 
Ucsc. Entrada liberada.  

 
19:30 horas 

Exhibición de la película “Las 
bordadoras”. Ciclo  Pensar 

Sentir  y Mostrar el cine. Sala 
de la Alianza Francesa. 

Entrada liberada. 

Destacado 
Gala folclórica  

en la UBB 
19.30 horas

En el marco de la XVII Tem-
porada y Danzas del Bío Bío,  

y por el  Día Internacional 
del Folclor, se presentarán 

tres grupos en el Aula Magna 
de la casa de estudios.  

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ayer se lanzó el proyecto, que permite a las 
personas no videntes apreciar, por medio del tacto 
y del audio, obras de la colección del recinto. 

“Quiero percibir el arte”. 
Con esas palabras, Juan Ma-
nuel San Martín expresó lo 
que esperaba de este proyec-
to. Estudiante de Ciencias 
Políticas de la UdeC, como 
no vidente fue invitado a ser 
parte de una iniciativa única 
en Chile, y que ayer tuvo su 
lanzamiento en la Pinacote-
ca de la casa de estudios: se 
trata de la App “Arte Guía”. 

Este proyecto, impulsado 
por la Dirección de Exten-
sión y la Dirección de Tec-
nologías de la Información 
(DTI) de la UdeC, con el apo-
yo de Coalivi y del menciona-
do alumno, permite que las 
personas limitadas visual-
mente puedan acceder a 
obras de la colección de la 
Casa del Arte, a través de una 
aplicación que funciona vía 
tacto y también por el audio. 

El acto de presentación fue 
encabezado por el rector Ser-
gio Lavanchy,  y además par-
ticiparon María Soledad 
González, directora de Ex-
tensión de la UdeC, el inge-
niero informático de la DTI, 
Erich Grüttner, y Patricio Pa-
rada, director del Centro de 
Educación y Rehabilitación 
Integral de Coalivi. 

La iniciativa surgió de Ma-
ría Soledad González, quien 
cuando estaba de vacacio-

nes en Uruguay el verano de 
2016, al visitar un museo 
notó que había material para 
personas no videntes, y le 
planteó la inquietud a la DTI. 

Por temas técnicas, se eli-
gieron ocho obras de la co-
lección de pintura chilena de 
la Casa del Arte -entre ellas 
“Madre e hija” y “El chichero”- 
para esta primera etapa. A 
través de placas 3D se copia-
ron los trabajos (donde se 
contó con la ayuda de Juan 
Manuel San Martín para las 
pruebas), y junto con ello se 
realizó un mapa de toda la Pi-
nacoteca, en base a senso-
res programados en el celu-
lar y otros instalados en el 
lugar, para que al momento 
de utilizar la aplicación mó-
vil describe  el lugar exacto y 
guíe a la persona a los dife-

rentes espacios del recinto. 
El rector Lavanchy indicó 

que “es un proyecto muy bo-
nito, que nace de la Pinaco-
teca y la colaboración de dis-
tintas entidades, entre ellas 
la DTI. Y va en la dirección 
que la UdeC tiene en torno a 
la inclusión, en este caso con 
sus bienes culturales, acer-
cándolos a personas que de 
otra manera no pueden apre-
ciarlos. Como bien decía Pa-
tricio Parada de Coalivi, mu-
cho se habla de inclusión, 
pero eso debe acompañarse 
de cosas concretas, como lo 
es esta iniciativa”.  

Por su parte, María Sole-
dad González señaló que “las 
nuevas tecnologías nos es-
tán dando muchas posibili-
dades, como acercar a todos 
al arte. La UdeC tiene un tre-
mendo significado en la Re-
gión, y la Pinacoteca cuenta 
con una colección plástica 
muy rica, que intentamos di-
fundir de la mayor manera 
posible. Y en este caso, se 
pudo generar este proyecto 
para las personas no vidente. 
En el proceso notamos la fa-
cilidad que tienen para rela-
cionarse con la tecnología, y 
por ello esperamos a futuro 
sumar otras obras”. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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En el Aula Magna y presentados por Los 
Santos Dumont, la banda electrodomésti-
cos inició su show, en el contexto de la ter-
cera edición del ciclo “fome”, y encantó a 

quienes presenciaron la presenta-
ción. Totalmente renovados y 

muy agradecidos, el espectá-
culo resultó impecable.

ELECTRODOMESTICOS 

PAOLY Y Mario Cabrera junto a Pamela Uriarte. 

MARCELO MORAGA y Alina Muñoz.

CAROLINA y Carla Ramírez.

CAMILA BARZOLA y Valentina Villarroel. JUAN CARLOS GONZÁLEZ, Claudia Fierro y Vittorio Queirolo.

INTRUSOS, banda telonera de Electrodomésticos.

Electrodomésticos  
en Concepción

TAMARA 
MORALES 
y Grease 
Nova.

MARTA HIDALGO y José Miguel Bartucevic.

BENJAMÍN y 
Cristian Miranda.

CARLOS 
CABEZAS,  
vocalista de 

Electrodomésticos.

Sociales
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La selección chilena en el 
Mundial, donde Baumann 
logró su mayor nivel ante 
Argelia, con 11 goles. 

Finalizó
16°

El también angelino, Vicente 
Correa, fue el otro valor de la 
Región en el Mundial. El 
pívot no fue titular.

No fue el único  
de la Región 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JULIO BAUMANN, FIGURA DE LA SELECCIÓN NACIONAL DE BALONMANO 
La savia nueva parece decidida a 

seguir impactando el deporte chi-
leno este 2017. Sumándose a la me-
dalla de oro de las hermanas Abra-
ham y al reciente título sudameri-
cano de básquetbol Sub 17, un 
nuevo logro encabezado por el ta-
lento regional volvió a encabezar 
los titulares de la prensa nacional. 

Esta vez fue la selección juvenil 
de balonmano, que por primera vez 
clasificó a los octavos de final del 
mundial de la categoría, en Georgia. 
El combinado se convirtió en el pri-
mer elenco nacional que clasifica a 
segunda ronda de un certamen pla-
netario, ubicándose en un históri-
co 16° lugar. Clave en este logro fue 
el jugador angelino Julio Baumann, 
quien se alzó como el goleador ex-
clusivo y figura central del equipo 
dirigido por Claudio Lira. 

 
El destape de Julio 

Ya lo habían anunciado en abril, 
cuando conquistaron el bronce en 
el Panamericano Juvenil Sub 19 de 
Santiago, clasificando por cuarta 
vez consecutiva al Mundial de la 
división. La base de ese grupo estu-
vo en el Mundial Junior Sub 21 de 
Argelia, donde tuvieron su primer 
apronte ante los grandes del orbe.  

La tarea era confirmar todo en 
Georgia, donde compartían grupo 
con Alemania, Islandia, Argelia y 
Japón, además del  dueño de casa. 
Chile venció a los anfitriones en el 
último partido de la fase grupal y 
colocando por primera vez la trico-
lor en la etapa de los 16 mejores. En 

El angelino que guió 
el hito del handbol 
chileno en Europa

ese camino, Baumann fue elegido 
dos veces como el mejor jugador 
del partido, luego de anotarle 11 
tantos a Argelia y nueve a Georgia. 

Formado en el Liceo Alemán del 
Verbo Divino (bajo las órdenes del 
destacado técnico Raúl Neira), el la-
teral derecho es capitán del club 
Cubla. Y para Neira, su desempeño 
en Europa es la continuación de lo 
que ha construido a nivel local. 

“Julio siempre se caracterizó por 
un brazo potente, muy bueno en el 
uno contra uno. Si bien no es el 
más rápido, es muy inteligente para 
las salidas hacia los costados y tie-
ne buena  visión de campo. Por eso 
en nuestro club se destaca como lí-

der anotador, igual que en la selec-
ción regional que disputó los Juegos 
Nacionales 2015 y 2017”. 

El DT destaca el camino recorri-
do por el jugador. “Siempre tuvo 
condiciones físicas que resaltaban, 
pero la pasta de líder comienza a 
mostrarla a raíz de desilusiones, 
como cuando a los 13 lo citan a 
una preselección nacional infantil 
y finalmente  no queda, o cuando lo 
dejaron fuera de un Sudamericano 
días antes del viaje. Lejos de desa-
nimarse, siguió trabajando con ma-
yor intensidad y abnegación; forjó 
su temple y, apoyado por su fami-
lia, llegó a ser figura”, analiza. 

Su homónimo padre, reafirma 

estas palabras y pone énfasis en la 
lucha de su hijo para encontrar 
un lugar en la “Rojita”. “Él es dere-
cho, pero ocupa el puesto de un 
zurdo, encontró un nicho y lo está 
aprovechando. Tampoco es tan 
alto, (mide 1,83), pero lo suple con 
garra, pasión y buen brazo, al pun-
to que es capaz de hacer jugar al 
resto, y eso es muy valorado por 
sus compañeros; es goleador, pero 
no es egoísta”. 

 
Pensando en el profesionalismo 

Luego de su paso por el Mundial, 
Julio Baumann estará un par de se-
manas en la Región para luego en-
filar rumbo a lo que puede ser la 

IHF

El deportista regional se erigió como el exclusivo goleador 
del combinado juvenil que hizo historia, al clasificar a los 
octavos de final del Mundial de la categoría en Georgia.

gran oportunidad de su vida. 
Se trata del viaje que hará al Club 

Caixas de España, invitado por la 
Fundación Marco Oneto, que lo lle-
vará junto a otros cuatro seleccio-
nados para probarse hasta fin de 
año en la institución gallega.  

“La idea es que se quede duran-
te cuatro meses allá, en los que po-
drá mostrar sus condiciones y, si le 
va bien, lograr un contrato para dar 
el salto al profesionalismo. Noso-
tros lo apoyaremos, allá puede es-
tudiar y si lo contratan, trabajar en 
lo que más le gusta, que es el balon-
mano”, sentencia su padre. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Una consoladora noticia recibió la familia 
del rider sampedrino, Gustavo “Guga” Ortiz, 
quien la semana pasada sufrió un grave acci-
dente en Canadá, que lo tiene sin movilidad y 
sensibilidad del abdomen hacia abajo, como 
resultado de la fractura de la vértebra T10. 

Se trata de la confirmación del retorno del 
deportista a Chile, luego que el Gobierno se 
comprometiera a contratar el avión ambu-
lancia necesario para el procedimiento. Fue su 
propio padre  quien anunció que el regreso de 
“Guga” se concretará en los próximos días.

“Guga” Ortiz retornará en los próximos días

RAPHAEL SIERRA P.
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Se disputaron como 
parte del torneo. Hubo 
elencos de 14 comunas 
de la Región. 

Partidos
320

OBITUARIO

Angeles y querubines saldrán a tu encuentro y volarás a los brazos de Jesús. Ha fallecido nues-
tro amado e inolvidable hijo, hermano, sobrino, tío, cuñado y amigo, Sr. 
 

ALESANDRO GRACIA RIBEIRO 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se efectuan hoy saliendo el cortejo a las 08:00hrs., desde la Parroquia Buen Pas-
tor en dirección a la Parroquia del Niño Jesús, Villa Alegre, donde se oficiará una misa a las 
11:30hrs., para salir luego en dirección al cementerio de dicha localidad. 
 
Familias Gracia Ribeiro, Escobar Gracia, Gómez Gracia 
 
Concepción, 22  de agosto de 2017.

Copa Essbio tiene a sus 
campeones del Apertura

ESSBIO

Es un evento que sigue 
creciendo con el paso del 
tiempo. En su reciente edi-
ción, más de 1.700 niños, de 
14 comunas de la Región, to-
maron parte del Apertura 
de la Copa Essbio, que tuvo 
sus duelos definitorios en 
sus cuatro categorías en el 
estadio El Morro de Talca-
huano. 

La Academia de Patricio 
Almendra se coronó cam-
peón de las series Sub 14, 
Sub 12 y Sub 10. La única 
copa que tuvo otro dueño 
fue la que se disputó en Sub 
8, donde el mejor fue la Uni-
versidad Católica de Chillán. 

Los conjuntos que dispu-
taron desde mayo los 320 
partidos del torneo de aper-
tura, representan a 18 es-
cuelas de fútbol de las co-
munas de Tomé, Hualqui, 
Lota, Santa Juana, Talcahua-
no, Coronel, Concepción, 
Arauco, Florida, Chiguayan-
te, Cholguán, Pemuco, Chi-
llán y Cabrero. En total, par-
ticiparon 1.726 deportistas  
en las diferentes series del 
torneo. 

Sergio Giacaman, subge-
rente de RSE y Relación con 
la Comunidad de Essbio, 
junto con reafirmar el com-
promiso de la empresa con el 
deporte y la vida sana, preci-
só que “esta copa es una ac-
tividad reconocida por su 
aporte al deporte formativo 
en la Región, y llamo a los 
profesores a incentivar en 
sus jóvenes deportistas, el 
desarrollo de valores por so-
bre la competitividad”. 

 
Largo camino 

La Copa Essbio tuvo su 
primera edición el 2012, en el 
continuo esfuerzo de la em-
presa por fomentar el depor-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIONES: 
Citación por cumplimiento legal y acuerdo del Directorio. Se cita a 
Asamblea General de socios de la Corporación Cultural Alianza 
Francesa de Concepción para el jueves 24 de agosto a las 19:30 hrs 
en Colo Colo 1, Concepción. 1. Aprobación de memoria y balance 
2016. 2. Fijación cuotas 2017. 3. Cualquier otra materia de interés que 
sea de competencia de la Asamblea Ordinaria. Tendrán derecho a 
participar quienes figuren en el registro de socios con cuotas al día. 
El Directorio.

te y la vida sana en jóvenes y 
adultos. Gracias al apoyo de 
municipalidades y a la parti-
cipación de la comunidad, 
la iniciativa ha crecido con 
éxito y se ha posicionado 
como un importante evento 
deportivo en la Región. 

Y no habrá mucho descan-
so para que siga la compe-
tencia, pues pronto se ini-
ciará el torneo de Clausura, 
que durará hasta diciembre.

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestra querida mama, 
abuelita, bisabuelita y suegra, Sra. 
 

 SYLVIA  
CERDA RODRIGUEZ 

(Q.EP.D) 
 
Su velatorio se está realizando en Barros 
Arana 1389; Y  su funeral será mañana a las 
10:00 Hrs. saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción (Crematorio). 
 
Sus Hijos Carlos, Francisco, Jaime, 
Marcela Godoy Cerda y Familias 
 
Concepción, 22  de agosto de 2017.

Que tu alma emprenda el camino a los 
brazos de Jesús llena de paz y armonía.  Ha 
fallecido nuestro querido e inolvidable 
hermano, tío y cuñado, Sr. 
 

MIGUEL ANGEL 
FERNANDEZ ASTETE 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se realiza en domicilio, 
Pasaje Montriu N°1725, Barrio Norte y 
sus funerales se efectúan hoy saliendo 
el cortejo a las 11:00hrs., en dirección 
al Cementerio Parque del Sendero. 
 
Familia Fernández Astete 
 
Concepción, 22  de agosto de 2017.

Tenemos el sentimiento de comunicar el 
sensible fallecimiento de nuestra querida y 
amada madre, hermana, tía, cuñada, sue-
gra y abuelita, Sra. 
 

LILIAN DEL CARMEN 
BADILLA FERREIRA 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San 
Francisco de Asís, Lorenzo Arenas, y sus fu-
nerales se efectúan hoy luego de una misa a 
las 11:00hrs., saliendo posteriormente el 
cortejo en dirección al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Badilla Ferreira 
 
Concepción, 22  de agosto de 2017.

Amada madre, suegra, abuelita y bisabuelita, 
hoy nos dejas, pero sabemos que tu legado 
permanecerá con nosotros por el resto de 
nuestras vidas, Sra. 
 
LUZVENIA OLATE OÑATE 

(Q.E.P.D) 
 
Sus funerales se efectúan hoy luego de una 
misa a las 11:00hrs., en la Parroquia Santo 
Tomás de Villa Nueva, Pasaje 1, N° 372, 
Boca Sur, saliendo posteriormente el cor-
tejo en dirección al Cementerio Parque 
Concepción. 
 
Familias Pedraza Olate - Pedraza Beneventi 
- Pedraza Carrasco - Pedraza Neira - Pedra-
za Martínez - Pedraza Acuña 
 
San Pedro de la Paz, 22  de agosto de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, Local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

10/11 6/9
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

7/10
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

7/13
TALCA

9/11
ANGOL

8/10
TEMUCO

7/9
P. MONTT

7/12
MARTES

9/11
MIÉRCOLES

8/12
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: María Reina
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